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«Сердце России». 
Из Москвы – в регионы
В Свердловскую область доставили частицу главного семейного очага страны

Семейный очаг зажгли на выставке «Россия», когда президент объявил о старте Года семьи 
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Максим НАЧИНОВ

23 января Президент РФ 
Владимир ПУТИН дал 
старт Году семьи во время 
церемонии зажжения 
семейного очага «Сердце 
России». Вчера частицу 
этого огня доставили 
в Екатеринбург. В течение 
всего года свеча, зажженная 
от очага, будет гореть 
в главном зале Семейного 
МФЦ – уникального центра, 
где свердловчане могут 
получить помощь по самым 
разным вопросам, 
касающимся семьи.

Семейный очаг зажгли на 
выставке-форуме «Россия» в 
Москве, в церемонии приняли 
участие семьи со всей страны. 
Огонь привезли из Свято-Тро-
ицкого монастыря в Муроме, 
где хранятся мощи святых Пе-
тра и Февронии – покровите-
лей семьи и брака. Затем от 
очага зажгли 12 лампад, каждая 
из которых отправилась в фе-
деральные округа и новые ре-
гионы страны.

Социальные гарантии – в полном объеме
Свердловским многодетным семьям обеспечат своевременное получение всех мер поддержки

Михаил БАТУРИН

Евгений КУЙВАШЕВ вчера в ходе 
заседания областного правительства 
поручил своевременно и в полном 
объеме предоставлять многодетным 
семьям социальные гарантии, 
предусмотренные указом Президента 
Владимира ПУТИНА. 2024 год объявлен 
в России Годом семьи. Помощь семьям 
и укрепление традиционных семейных 
ценностей являются приоритетными 
задачами в Свердловской области.

Указ о едином статусе многодетных 
семей и мерах поддержки Владимир Пу-
тин подписал 23 января 2024 года. Семьям 
гарантируется предоставление государ-
ственных пособий и выплат в связи с рож-
дением и воспитанием детей, поддержка в 
сфере трудовых отношений, право на бес-
платное посещение музеев, парков куль-
туры и отдыха, выставок. Также много-
детным родителям предоставляется пра-
во на получение дополнительного проф-
образования, а матерям – на досрочное на-
значение страховой пенсии.

– В Свердловской области действует 
комплекс мер, направленных на улуч-
шение демографии. Мы стремимся 
к созданию максимально благоприят-
ных условий для того, чтобы люди дела-
ли осознанный выбор в пользу рожде-
ния второго или третьего ребенка. Пре-
жде всего это касается укрепления фи-
нансового благополучия граждан, ста-
бильной работы, трудовых гарантий, 
возможности успешно решать жилищ-
ные вопросы, – сказал Евгений Куйва-
шев.

Заместитель губернатора Павел Кре-

ков в ходе заседания правительства доло-
жил о реализации мер поддержки семей 
с детьми в 2023 году. Ежемесячная выпла-
та в связи с рождением третьего ребен-
ка или последующих детей предостав-
лена более 22 тысячам семей. Многодет-
ным семьям бесплатно предоставлялись 
в собственность земельные участки или 
компенсации за них. Всего в 2023 году вы-
дано более 7,6 тысячи сертификатов на 
областной маткапитал. 
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Первые студенты-
отличники получили 
повышенные стипендии 
по программе «Кампус», 
созданной по решению 
Евгения Куйвашева 

Программа «Кампус», созданная 
по решению губернатора Евгения 
КУЙВАШЕВА, вступила в стадию 
практической реализации. 
Первые студенты-отличники 
получили предусмотренные ею 
повышенные стипендии.

– Мы разработали программу 
поддержки студенческой молодежи 
«Кампус». Она позволит студентам 
наших вузов получать повышенную 
стипендию, льготные кредиты 
на образование, пользоваться 
скидками в магазинах, кафе, 
фитнес-центрах. Эту бонусную 
программу планируем реализовать 
совместно с единой социальной 
картой «Уралочка». Уверен, это 
позволит создать в Свердловской 
области наилучшие условия для 
получения высшего образования, 
закрепить за регионом репутацию 
студенческой столицы России, – 
заявил Евгений Куйвашев.

Реализация проекта стартовала 
в 2023 году. Для регистрации 
студентов в программе была 
разработана и запущена цифровая 
платформа – сайт и приложение 
«Фонд “Кампус”» для операционных 
систем Android и ios, которое 
доступно к скачиванию в магазинах 
приложений. Чтобы получить 
предусмотренные программой 
преференции, студентам 
необходимо зарегистрироваться 
в личном кабинете на сайте 
или в приложении.

Студенты-отличники, которые 
учатся на приоритетных для региона 
специальностях, смогут получать 
ежемесячную повышенную 
стипендию. Пилотными участниками 
при запуске программы выбраны 
будущие медики и педагоги, 
обучающиеся в четырех вузах 
Екатеринбурга. Из них более 
600 человек уже получили выплаты, 
еще трем сотням студентов 
специальные стипендии будут 
начислены до конца января. 

– Чтобы получить 
стипендию, необходимо было 
зарегистрироваться на сайте, 
сдать сессию на отлично, не иметь 
академических задолженностей. 
Стипендия «Кампус» – это очень 
приятный бонус за то, что я стараюсь 
в учебе. Это огромная мотивация, 
и я думаю, что это очень хороший 
вклад в будущее России, потому что 
успеваемость студентов, которая 
у них сейчас есть, – это в том числе 
и показатель того, как они будут 
впоследствии работать и строить 
наше будущее, – сказала одна 
из получателей стипендии фонда 
«Кампус» студентка УрГПУ Варвара 
Усова.

Сумма выплаты зависит от 
размера академической стипендии 
в вузе. Предполагается, что итоговая 
выплата будет составлять десять 
тысяч рублей. 

Бонусная программа «Кампус» 
реализуется совместно с Единой 
социальной картой «Уралочка».

Яна КАЛМАКОВА

Подробнее  
об условиях  
участия  
в программе 
«Кампус» –  
на сайте studgorod.ru

Высшие в образовании
Евгений Куйвашев вручил губернаторские премии лучшим преподавателям  

и научным работникам свердловских вузов

Сергей РЫБАКОВ

Вчера, в День российского 
студенчества, Евгений 
КУЙВАШЕВ вручил дипломы 
лауреатов премии губернатора 
Свердловской области 
педагогическим работникам 
высших учебных заведений 
региона. Наград удостоились 
13 представителей 
профессорско-
преподавательского состава. 
Всего на конкурс были 
представлены заявки от 
46 претендентов из 18 вузов 
региона. Победителей 
определило жюри из числа 
профессионального 
сообщества. 

– Сегодня по доброй тра-
диции мы вручаем премии гу-
бернатора лучшим профессо-
рам, доцентам и преподавате-
лям высших учебных заведе-
ний Свердловской области. Это 
один из способов поблагода-
рить вас – людей, которые укре-
пляют научный, интеллекту-
альный и кадровый потенци-
ал Свердловской области. А так-
же стимулировать к дальнейше-
му росту всех преподавателей 
уральских вузов. Сегодня перед 
нашей страной стоит задача до-
стижения технологического су-
веренитета. Воспитывая и обу-
чая студентов, поставляя на ры-
нок труда высококвалифициро-
ванные кадры, вы действитель-
но делаете огромную работу, 
чтобы эта задача успешно реша-
лась, – сказал Евгений Куйвашев. 

Премия «За особые заслуги в 
развитии высшего образования 
Свердловской области» присуж-
дена ректору УрФУ им. Б.Н. Ель-
цина Виктору Кокшарову.

«Спасибо большое и губер-

натору, и правительству за ту 
поддержку, которую вы оказыва-
ете высшему образованию. По-
смотрите сами: премия губер-
натора для лучших преподава-
телей, премия губернатора для 
молодых ученых, стипендии гу-
бернатора для студентов и аспи-
рантов. Сегодня область активно 
поддерживает совместные науч-
ные исследования с Российским 
научным фондом по двум боль-
шим конкурсам, создает новую 
современную инфраструктуру 
наших вузов: кампус мирово-

го уровня. Мы ведь первые, пи-
лотом, вошли в этот президент-
ский проект, и нам есть что пока-
зать, есть чем гордиться. И, нако-
нец, губернаторская программа 
«Кампус», которая точно сделает 
из Екатеринбурга лучший город 
для студентов, превратив его в 
студенческую столицу всей Рос-
сии – да он уже сейчас ею явля-
ется», – сказал Виктор Кокшаров. 

Премии предполагают ма-
териальное вознаграждение 
от 80 до 300 тысяч рублей в за-
висимости от номинации. Так, 

премия победителя в номина-
ции «За особые заслуги в раз-
витии высшего образования 
Свердловской области» состав-
ляет 300 тысяч рублей. Лауре-
атам в номинации «Профес-
сор года» выплачивается возна-
граждение в размере 200 тысяч 
рублей. Победители в номи-
нациях «Доцент года» и «Пре-
подаватель года» получают по 
160 и 80 тысяч рублей соответ-
ственно.

Ректор УрФУ Виктор Кокшаров (справа) удостоен премии губернатора «За особые заслуги в развитии высшего 
образования Свердловской области» 
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– Укреплению института се-
мьи, повышению престижа ма-
теринства и отцовства, всесто-
ронней защите детства, демо-
графическим программам мы, 
конечно же, будем уделять и 
дальше первостепенное внима-
ние. И хочу подчеркнуть, для нас 
это не просто ключевое направ-
ление развития страны, работы 
всех уровней власти. Это важ-
нейшая часть нашего суверен-
ного мировоззрения, наше ви-
дение будущего нашего наро-
да, – подчеркнул в ходе церемо-
нии Президент России Влади-
мир Путин.

Одна из лампад была вче-
ра доставлена в Екатеринбург. 
Церемония передачи от нее ча-
стички огня семейного оча-
га «Сердце России» – зажжение 

свечи – прошла в главном зале 
открывшегося в этот день в цен-
тре уральской столицы Семей-
ного МФЦ, созданного в рамках 
пилотного проекта Минтру-
да РФ. Здесь свеча и будет хра-
ниться на протяжении года. Се-
мейный МФЦ – новый формат 
социального обслуживания и 
сопровождения семей с деть-
ми. Задача команды центра – 
разработать индивидуальную 
программу социальных услуг 
для каждой конкретной семьи. 
МФЦ позволяет семьям, нахо-
дящимся в трудной жизненной 
ситуации, обратиться за помо-
щью в любой момент. Вскоре 
такой же центр откроется в Ка-
менске-Уральском.

– Накануне огонь от семей-
ного очага «Сердце России» 
был доставлен из Салехарда в 
Тюмень, а сегодня его получи-

ла Свердловская область, что-
бы этот огонь наполнил своим 
теплом наш прекрасный мно-
гофункциональный центр, ко-
торый сегодня открылся офи-
циально. Это совершенно но-
вый подход к сохранению се-
мейных ценностей. Этот про-
ект поднимает на новый уро-
вень отношения между орга-
нами власти и семьями. Здесь 
благожелательная атмосфера 
и высококвалифицированные 
специалисты, которые позво-
ляют эффективно решать се-
мейные проблемы, – отметил 
первый заместитель министра 
социальной политики Сверд-
ловской области Евгений Ша-
повалов.

В церемонии зажжения све-
чи приняла участие многодет-
ная семья Плотниковых, кото-
рые стали одними из первых 

свердловчан, обратившихся в 
Семейный МФЦ. 

– Это очень важное меропри-
ятие – открытие первого семей-
ного многофункционального 
центра. Мы как многодетная се-
мья считаем, что это правильная 
идея. Центр облегчит выполне-
ние юридически значимых дей-
ствий. Больше времени сможем 
уделять семье, а подготовкой до-
кументов займутся уже профес-
сионалы, – поделился глава се-
мьи Эдуард Плотников.

Напомним, 2024 год офици-
ально стал Годом семьи. Соот-
ветствующий указ в ноябре под-
писал Президент России Влади-
мир Путин. В Свердловской об-
ласти Год семьи официально 
стартует 1 февраля, торжествен-
ная церемония пройдет в Театре 
юного зрителя.

«Сердце России». Из Москвы – в регионы
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Проект «Областной газеты» к 30-летию 
законодательной власти Свердловской области
Представляем третий выпуск, 
посвященный истории 
законодательной власти 
Свердловской области. 
Особым приоритетом 
в деятельности депутатов 
Законодательного Собрания 
Свердловской области 
в течение десятилетия 
с 2015 по 2024 год стало 
законодательное обеспечение 
реализации майских 
указов Президента РФ, 
определивших главные 
направления развития 
страны.

18 сентября 2016 года состо-
ялись очередные выборы де-
путатов Законодательного Со-

брания Свердловской обла-
сти. На первом заседании де-
путаты вновь избрали предсе-
дателем регионального парла-
мента Людмилу Бабушкину. За 
пять лет работы созыва 2016-
2021 годов было проведено 67 
заседаний (в том числе 7 вне-
очередных), принято более 700 
законов.

В 2020-2021 годах необходи-
мо было защитить от негатив-
ного влияния пандемии новой 
коронавирусной инфекции 
экономику и социальную сфе-
ру нашего региона. Приняты 
изменения в региональные за-
коны «О ставке налога на при-
быль организаций для отдель-
ных категорий налогоплатель-
щиков в Свердловской обла-

сти», «Об установлении на тер-
ритории Свердловской обла-
сти налога на имущество ор-
ганизаций», «О введении в 
действие патентной системы 
налого обложения на террито-
рии Свердловской области и 
установлении налоговой став-
ки при ее применении для от-
дельных категорий налогопла-
тельщиков».

Выборы депутатов действу-
ющего созыва Законодатель-
ного Собрания Свердловской 
области состоялись 19 сентя-
бря 2021 года. На первом засе-
дании регионального парла-
мента председателем Законо-
дательного Собрания избрана 
Людмила Бабушкина.

Заметным событием осен-

ней сессии 2022 года стало при-
нятие большого блока измене-
ний в Устав Свердловской об-
ласти. Депутаты привели ре-
гиональный закон в соответ-
ствие с изменениями Консти-
туции РФ и Федеральным за-
коном «Об общих принципах 
организации публичной вла-
сти в субъектах Российской Фе-
дерации», принятым в 2021 го-
ду. После внесения изменений 
Устав Свердловской области со-
стоит из ста статей, объединен-
ных в 15 глав.

В центре внимания депута-
тов – социальное направление: 
это поддержка семьи, материн-
ства и детства, помощь гражда-
нам, участвующим в специаль-
ной военной операции, моби-

лизованным и их семьям, под-
держка работников бюджетной 
и социальной сфер. Депутаты 
несколько раз вносили измене-
ния в закон «Об областном ма-
теринском (семейном) капита-
ле»,  расширяющие возможно-
сти применения материнского 
капитала.

Самое главное, безуслов-
но, формирование областного 
бюджета на предстоящий год. 
Областной бюджет можно с 
полной уверенностью назвать 
социально ориентированным: 
не менее 66 процентов расхо-
дов в нем закладывается на об-
разование, здравоохранение, 
социальную политику, культу-
ру и спорт.

Владимир 

ПУТИН,

Президент 
России

История: 2015–2024
Люди. События. Результаты

За эти три десятилетия накоплен огромный, 
бесценный опыт государственного строительства, 
сформированы основы законодательства России 
как демократического, правового, федеративного, 
социального государства.

В открытой, конкурентной, порой весьма жесткой 
борьбе выросла, окрепла и наша многопартийная 
система. Ведущие политические силы доказали свою 
основательность и зрелость.

Вместе с тем парламентский статус, само это 
право – быть представителями миллионов граждан 
России – нужно, безусловно, подтверждать постоянно, 
каждый день упорным, честным трудом. Главное 
здесь – доверие людей, их мнение, их предложения 
и наказы в самом широком смысле этого слова.

Важно, чтобы и в ходе выборов, и в вашей 
повседневной работе безусловными приоритетами 
были самые насущные, острые вопросы, проблемы, 
волнующие наших граждан, первоочередные 
потребности и задачи развития национальной 
экономики, укрепления безопасности страны. Сегодня 
это именно так, и должно быть так всегда.

На встрече с членами Совета законодателей



ЗАКОНОДАТЕЛИ 
ПЯТНИЦА, 26 ЯНВАРЯ / 2024

тематические полосы

IV

«Социальные вопросы  
всегда были в приоритете»
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Одним из приоритетных 
направлений для 
Законодательного Собрания 
остается социальная защита 
населения. Председатель 
комитета по социальной 
политике Вячеслав ПОГУДИН 
рассказал «Областной 
газете» об особенностях 
работы комитета, принятии 
бюджета, взаимодействии 
с муниципалитетами и оценил 
тот путь, который прошел 
свердловский парламентаризм 
за последние 30 лет.

– Вячеслав Викторович, что 
побудило Вас принять участие 
в выборах и стать депутатом За-
конодательного Собрания? 

– Думаю, мое участие в вы-
борах в Законодательное Со-
брание Свердловской области 
не было случайным. По сути, это 
продолжение выбранного ког-
да-то жизненного пути, но толь-
ко на другом уровне. При избра-
нии в 2011 году я имел за плеча-
ми опыт, который очень приго-
дился в депутатской деятельно-
сти: работа детским хирургом, 
главным врачом, а затем первым 
заместителем главы Нижнего Та-
гила по социальным вопросам. 
Социальная поддержка населе-
ния, здравоохранение и образо-
вание, культура, спорт и моло-
дежная политика – вот тот круг 
вопросов, которые находились в 
сфере моего внимания. Мне бы-
ли понятны проблемы, которые 
требовали своего законодатель-
ного решения.

– Не так давно был принят 
бюджет области. Он вновь но-
сит ярко выраженный социаль-
ный характер. Скажите, пожа-
луйста, с чем это связано?

– Оглядываясь назад, ска-
жу, что во все времена социаль-
ные вопросы были в приорите-
те. Они и сегодня остаются клю-
чевыми в государственной по-
литике. Что такое социальная 
политика? Это создание усло-
вий для человека, чтобы он мог 
реализовать себя и свои жиз-
ненные планы, успешно, опи-
раясь на те возможности и под-
держку, которые предоставле-
ны государством. Исходя из по-
нимания важности этой сфе-
ры, логично, что расходы бюд-
жета направляются в перво-
очередном порядке. В этом году 
62,1% (262,7 млрд рублей) расхо-
дов областного бюджета – это 
средства, которые идут в соци-
альную сферу. И такая пропор-
ция в целом сохраняется на про-
тяжении всех 12 лет, что я рабо-
таю в Заксобрании. Сейчас бюд-
жет области свыше 400 млрд ру-
блей, вот и представьте масштаб 
затрат на социальную сферу. 
Я  считаю это абсолютно пра-
вильным, так как это прямые 
вложения в человека, в семью, 
в будущее нашего региона.

Социальное лицо  бюджета 
говорит о главном векторе про-
водимой политики на законо-
дательном и исполнительном 
уровнях власти в целом.

Это большой спектр соци-
альной помощи, выплат, посо-
бий, мер государственной под-
держки различным категори-
ям людей, это и ветераны, и лю-
ди с ограниченными возможно-
стями здоровья, многодетные се-
мьи, это  участники СВО и их се-
мьи, ветераны боевых событий – 
это целый перечень. 

И они получают поддержку 
на основе принятых региональ-
ных законов. Это создание необ-
ходимых условий для развития 
важнейших отраслей в регионе – 
образования, здравоохранения, 
культуры и спорта.

– Каковы особенности рабо-
ты комитета по социальной по-
литике?

– Думаю, что это особый 
ритм работы комитета и вы-
сокая законотворческая актив-
ность. Так, в 2023 году комите-
том рассмотрено и рекомендо-
вано к принятию Законодатель-
ным Собранием 38 законопро-
ектов, которые приобрели ста-
тус Закона Свердловской обла-
сти. Законы, регулирующие об-
щественные отношения в соци-
альной сфере, всегда сложны 
и  требуют широкого обсужде-
ния и детальной подготовки. 

Мы понимаем,  

что принятие 

социальных законов 

влияет на жизнь 

человека напрямую. 

Не косвенно, не через ка кое-
то время, а практически мгно-
венно. И мы были бы не правы, 
если бы эти законы появлялись 
в тиши кабинета, без широко-

го участия общественности. Са-
ма по себе сложность и ответ-
ственность задач, которыми за-
нимается комитет по социаль-
ной политике, диктует и усло-
вие – участие населения, про-
фессиональных объединений 
и общественных организаций 
в обсуждении законопроектов. 
Это гарантия, что закон будет 
долго жить, что он хорошо вы-
верен и что он ни в коем случае 
не нарушит социальное равен-
ство, то есть будет поддержан 
населением и будет приносить 
ту пользу, на которую мы рас-
считываем.

Именно поэтому Комитет ак-
тивно использует в своей работе 
такие формы, как проведение 
депутатских  слушаний, «кру-
глых столов», рабочих групп, 
выездных заседаний комитета 
по актуальным вопросам.

– Как строится работа с ис-
полнительными органами вла-
сти, с муниципалитетами?

– Безусловно мы тесно ра-
ботаем  с правительством обла-
сти.  Сотрудничество идет посто-
янно, ежедневно с конкретны-
ми министерствами. Работа вы-
строена хорошо. Есть дискуссии, 
обсуждения, иногда даже споры, 
но каждый имеет свои полномо-
чия, а главное – у нас единые за-
дачи, определенные националь-
ными  проектами в различных 
сферах жизни и программой со-
циально-экономического разви-
тия области, утвержденной гу-
бернатором.

В то же время мы все депу-
таты от конкретных муници-
пальных образований и черпа-
ем для себя много необходимой 
информации о нерешенных во-
просах, которые есть в терри-
ториях. Когда идет обсуждение 
бюджета, мы рассматриваем 
не  только системные, общеоб-
ластные вопросы, но и те вопро-

сы, которые поднимают главы 
муниципалитетов. Принимают-
ся совместные решения по стро-
ительству детских садов и школ, 
больниц, благоустройству тер-
риторий, строительству дорог 
и другие. 

– Вы один из самых опыт-
ных депутатов Заксобрания. 
На Ваш взгляд, как изменился 
качественно состав региональ-
ного парламента за последние 
годы?

– Это третий созыв в моей де-
путатской деятельности. Безус-
ловно, можно сравнивать, сопо-
ставлять, делать определенные 
выводы. В нынешний состав из-
браны депутаты разной про-
фессиональной принадлежно-
сти: это врачи, промышленни-
ки, предприниматели, работни-
ки культуры, образования.  Мно-
го молодых депутатов, которые 
уже имеют определенный жиз-
ненный опыт. На мой взгляд, со-
став работоспособный, эффек-
тивный и, как вы знаете, много-
партийный. 

– Какими профессиональ-
ными компетенциями должен 
обладать депутат?

– Хорошо, если депутат об-
ладает юридическими знания-
ми. Но гораздо важнее, когда че-
ловек имеет за плечами опре-
деленный жизненный и про-
фессиональный опыт. Профес-
сия – это не только знания, уме-
ния, навыки, но и практика ра-
боты в  коллективе на достиже-
ние главной цели.

Ну и главное,  одно из  усло-
вий успешной работы в парла-
менте – искреннее желание по-
могать людям, решать непро-
стые вопросы развития обла-
сти или территории. И очень хо-
рошо, если у депутата есть своя 
точка зрения, выверенная жиз-
ненным опытом.

– Законодательной власти 
Свердловской области испол-
няется 30 лет. Можете ли Вы 
дать общую оценку тому пути, 
который прошел свердловский 
парламентаризм?

– Мы знаем,  что это был труд-
ный и в то же время интересный  
и успешный путь развития – пе-
риод формирования новой госу-
дарственной политики, актив-
ного законотворчества. Многие 
реформы проводились в стране  
в тот период в сложных услови-
ях экономического кризиса. Со-
циальные проблемы были нака-
лены до предела: невыплата зар-
платы, пенсий и так далее. Это то 
время, которое потребовало от 
наших предшественников при-
нимать региональные законы 
в отсутствие федеральных, так 
как сама жизнь диктовала эту не-
обходимость.

Так, в 2005 году был принят 
закон о защите прав ребенка. 
Это был первый такой закон, по-
явившийся в России. А закон был 
очень необходим. Многие пом-
нят эти годы – период беспри-
зорности, попрошаек на улицах, 
отторжения детей из неблагопо-
лучных семей, которое привело 
к росту сиротства. С этим необ-
ходимо было бороться, преодо-
леть, а без законов, которые бы 
защищали права ребенка на об-
разование, здоровье и достой-
ную жизнь, просто невозможно.

Прошли годы, но активная 
поддержка материнства и дет-
ства со стороны государства оста-
ется важнейшим делом. Это со-
циальная помощь семье букваль-
но с рождения ребенка, семьям 
приемных родителей и опеку-
нов, а также семьям, воспитыва-
ющим детей с инвалидностью.

В поле зрения законодате-
лей по-прежнему остается со-
здание оптимальных условий 
для детей, обучающихся в шко-
лах и колледжах,  в том числе по 
организации горячего питания 
из средств областного бюджета.

Мы пришли  

к 30-летию с прочной 

законодательной 

базой. 

Сегодня наш регион уважа-
ют, потому что многие наши за-
коны были новаторскими и оста-
ются такими. Работа идет про-
фессионально, слаженно. Для 
нашего парламента свойствен-
на преемственность законотвор-
ческих традиций, мы их ценим 
и сохраняем. Большую поддерж-
ку в сохранении этих традиций 
оказывает председатель Законо-
дательного Собрания Людмила 
Валентиновна Бабушкина.

Уверен, что в сегодняшних 
достижениях Свердловской об-
ласти вклад областной законо-
дательной власти очевиден!

Социальная 

политика –  

это создание 

условий для 

человека, чтобы  

он мог реализовать 

себя, опираясь на 

те возможности 

и поддержку, 

которые 

предоставлены 

государством.

Вячеслав  

ПОГУДИН, 

председатель комитета  
по социальной политике  
Законодательного  
Собрания
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В диалоге с избирателями
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Депутат Законодательного 
Собрания, член комитета 
по региональной политике 
и развитию местного 
самоуправления Михаил 
ЕРШОВ в разговоре 
с «Областной газетой» 
подвел некоторые итоги 
работы парламента 
за его 30-летнюю историю, 
рассказал, как выстроена 
работа депутатов с жителями 
и муниципальными думами, 
и дал несколько советов 
будущим парламентариям 
Свердловской области.

– Юбилей – время подвести 
черту. С какими итогами сверд-
ловское Заксобрание подошло 
к этой дате?

– Становление и развитие  
Заксобрания происходило на 
моих глазах. Отмечу, что созда-
ние нормативно-правовой ба-
зы шло последовательно, пла-
номерно, со временем она со-
вершенствовалась. За 30 лет по-
явилась крепкая законодатель-
ная основа для развития эконо-
мики, поддержки здравоохране-
ния, образования, культуры, на-
уки, создан фундамент для реа-
лизации крупнейших проектов 
в Свердловской области. 

Совершенствуется депутат-
ский корпус в плане делово-
го общения, исполнительской 
дисциплины, ответственности 
за принимаемые решения. Вы-
строилось очень четкое взаимо-
действие с федеральными и ре-
гиональными органами госу-
дарственной власти, крупным 
и малым бизнесом, обществен-
ными организациями. Это по-
зволяет аккуратно, политиче-
ски взвешенно принимать ре-

шения, которые, прежде всего, 
основываются на нуждах лю-
дей. Мы живем в напряженных 
условиях санкций, проведе-
ния специальной военной опе-
рации на Украине. При этом 
Свердловская область успешно 
развивается и остается опорой 
для промышленной и военной 
мощи страны. Безусловно, здесь 
есть и заслуга Законодательного 
Собрания. 

– Вы работаете в комитете 
по местному самоуправлению. 
Достаточно ли депутаты уде-
ляют внимания работе на ме-
стах и развитию местного само-
управления?

– Все избирательные округа – 
это, как правило, несколько му-
ниципальных образований, и у 
каждого депутата есть террито-
рия, где он избирался. Поэтому 

депутаты напрямую участвуют 
в жизни муниципалитетов. При 
формировании муниципально-
го бюджета можем указать на 
слабые места, которые требуют 
особого внимания. Каждый де-
путат участвует в согласитель-
ных комиссиях, рабочих груп-
пах и отстаивает интересы сво-
ей территории, но делает это по-
литкорректно. Если в первых со-
зывах частенько присутствова-
ли всплески эмоций, то сегодня 
появилось умение вести парла-
ментские дискуссии. Насколько 
убедителен депутат в своих ар-
гументах, настолько повышает-
ся возможность увеличить бюд-
жет муниципалитета.

Обязательно выстраиваем 
отношения с представительны-
ми органами, проводим личные 
приемы избирателей. У каждого 
есть своя общественная прием-

ная, куда поступают обращения. 
Все они разные – от глобальных, 
касающихся дома, двора, ми-
крорайона, до личных – оформ-
ление документов, жалобы на 
ущемление прав и т. д. Стоит от-
метить, что в 2023 году вдвое со-
кратилось количество обраще-
ний по вопросам ЖКХ, в четыре 
раза меньше стало жалоб на не-
хватку мест в школах и детских 
садах. Потому что снимаются 
острые проблемы. У людей по-
является больше предложений 
и вопросов, касающихся эконо-
мики, организации обществен-
ной безопасности, благоустрой-
ства территорий. 

– Как происходит взаимо-
действие с муниципальными 
думами?

– У нас есть Совет представи-
тельных органов муниципаль-
ных образований Свердловской 
области, который как раз соз-
дан для взаимодействия законо-
дательной власти и представи-
тельных органов муниципаль-
ных образований. Он собирает-
ся раз в квартал, и в него входят 
все председатели местных дум, 
у нас их 94. По их рекомендаци-
ям и предложениям формирует-
ся повестка совещания. Это мо-
гут быть вопросы здравоохра-
нения, образования и т. д. На за-
седания приглашаются предста-
вители министерств и ведомств. 
Следующее заседание совета со-
стоится в феврале, 14 муниципа-
литетов уже прислали темы для 
рассмотрения, среди них – соци-
альные гарантии семьям погиб-
ших в СВО. Камышлов предла-
гает рассмотреть лучшие муни-
ципальные практики, Ревда – во-
прос о деятельности региональ-

ного оператора по обращению с 
твердыми бытовыми отходами. 
Все это прозвучит на заседании.

– Юбилей – это еще и время 
строить планы на будущее. Ка-
ким вам видится будущее Зак-
собрания?

– Трудно сказать, что будет, 
но очень хочу, чтобы Законода-
тельное Собрание сохранило 
все свои замечательные тради-
ции и принципы. Прежде все-
го  – гражданскую позицию. Са-
мо избрание в Законодательное 
Собрание не должно быть само-
целью и служить удовлетворе-
нию личных амбиций. Это се-
рьезная работа, и после избра-
ния на первый план должны вы-
ходить интересы твоих избира-
телей, нужды граждан, пробле-
мы муниципалитета.

– Можете ли вы, основыва-
ясь на личном опыте работы, 
дать рекомендации будущим 
поколениям депутатов?

– Быть всегда в диалоге с из-
бирателями, слышать их про-
блемы и ожидания. Как для се-
годняшних, так и будущих де-
путатов высокими должны 
оставаться нормы морали. Кро-
ме того, нужна преемствен-
ность. Каждый избирательный 
цикл – это разное время. У каж-
дого созыва – свои условия, но 
всегда нужно принимать взве-
шенные решения и добросо-
вестно относиться к своим обя-
занностям, чтобы каждый сле-
дующий депутат подхватывал 
дело своих предшественников 
и успешно трудился на благо 
жителей региона. 

«За 30 лет проделана большая работа»
За 30 лет своей истории 
Законодательное Собрание 
Свердловской области прошло 
немалый путь. Менялись 
структура парламента, 
его название, количество 
депутатов, механизмы 
работы. Своей оценкой 
развития свердловского 
парламентаризма 
с «Областной газетой» 
поделился первый 
заместитель председателя 
Законодательного Собрания 
Дмитрий ЖУКОВ.

– Законодательное Собра-
ние видоизменилось вместе со 
страной, был двухпалатный 
парламент, теперь одна палата. 
Сегодня структура нашего пар-
ламента идеальна или могут 
быть еще изменения?

– Нет ничего идеального. 
Со  временем все требует изме-
нений. Законодательное Собра-
ние сегодня работает достаточ-
но эффективно. За 30 лет про-
делана большая работа. Опре-
делены принципы организа-
ции деятельности органов вла-
сти, избирательных комиссий, 
уполномоченных по правам че-
ловека и ребенка, уполномочен-
ного по защите прав предпри-

нимателей. Особые достиже-
ния можно отметить в межпар-
ламентском взаимодействии и 
сотрудничестве, быстром и пол-
ном исполнении законодатель-
ной власти, в работе депутат-
ской вертикали.

– Как Вы оцениваете уро-
вень профессионализма депу-
татов Заксобрания?

– В парламенте ведут рабо-
ту представители разных сфер. 
У каждого большой жизненный 
опыт, высокие результаты в про-
фессиональной деятельности. 
Депутаты подходят к исполне-
нию своих обязанностей ответ-
ственно и добросовестно, с по-
ниманием важности принима-
ют законы, от которых зависит 
жизнь избирателей. Парламен-

тарии прислушиваются к про-
блемам жителей области, обра-
щают внимание на трудности, 
возникающие в работе муници-
палитетов, разрабатывают зако-
ны, которые помогают решить 
самые сложные проблемы. 

– Есть мнение, что депутат-
ская работа требует непрерыв-
ного обучения. Как Вы к этому 
относитесь?

– Я придерживаюсь мнения, 
что каждому человеку, вне за-
висимости от профессии, необ-
ходимо постоянно обновлять 
свои знания. Конечно, полити-
ческой работе научиться в совер-
шенстве, наверное, невозмож-
но. Это,  так скажем, определен-
ное состояние человека, когда он 
в первую очередь внимателен 
к просьбам своих избирателей 
и  жителей округа, всегда готов 
оказать помощь. Для того, что-
бы эта работа была более эффек-
тивной, депутат, как и любой дру-
гой руководитель, должен учить-
ся. Например, сегодня появляется 
много площадок для коммуника-
ции депутатов с избирателями. 
Поэтому в этой части парламен-
тарий тоже должен набираться 
опыта. И мы видим, что многие 
депутаты этим занимаются. Соз-

дают свои страницы в социаль-
ных сетях, взаимодействуют в со-
общениях с избирателями и при-
нимают онлайн-обращения, ве-
дут онлайн-приемы граждан.

– Депутаты – представи-
тели народа, муниципалите-
тов. Достаточно ли они делают 
для  своих территорий?

– Здесь можно отметить де-
путатов фракции «Единая Рос-
сия». Они работают активно 
в   территориях, ведут прием 
граждан. Парламентарии дер-
жат на контроле ремонт дорог, 
благоустройство обществен-
ных территорий, работы, прово-
димые в коммунальной сфере. 
К тому же мы с коллегами стара-
емся помочь муниципалитетам 
в решении кадровых вопросов 
для образовательных и меди-
цинских организаций. Депута-
ты взаимодействуют и с волон-
терскими движениями. Участву-
ют в организации сбора и до-
ставке гуманитарной помощи. 
И сейчас многие депутаты по-
могают участникам специаль-
ной военной операции, отправ-
ляя грузы с дополнительной по-
мощью на фронт, оказывая под-
держку семьям бойцов СВО.
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Свердловская область 
у нас одна на всех
Главный закон, который 
принимают депутаты 
Законодательного Собрания 
каждый год, – бюджет 
Свердловской области. 
О том, как происходит его 
согласование, рассказал 
председатель комитета 
регионального парламента 
по бюджету, финансам 
и налогам Петр СОКОЛЮК.

– Вы пришли в Законода-
тельное Собрание сравнительно 
недавно. Скажите, есть ли раз-
ница между депутатами, кото-
рые избирались несколько раз, 
и теми, кто избрался впервые?

– Любую новую профессию 
надо изучать. Понятно, что те де-
путаты, которые прошли не-
сколько созывов, уже знают по-
рядок работы комитетов. Я в Зак-
собрании с 2020 года. Для меня 
тогда было много нового, хотя 
я  пришел с багажом других зна-
ний. Все равно здесь были опре-
деленные новшества, и сейчас, по 
прошествии трех лет, я понимаю, 
что сегодня уже гораздо проще, 
чем в первый год.

– Как строятся отношения 
между депутатами?

– У нас 50 депутатов, есть раз-
ные фракции, самая большая из 
них – «Единая Россия». У меня со 
всеми хорошие отношения. Для 
меня нет разницы, какой фрак-
ции депутат. Понятно, «Единая 
Россия» – они свои, родные, на 
каком-то уровне ты об этом ду-
маешь. Но я со всеми взаимодей-
ствую одинаково.

– Ваш комитет по бюджету, 
финансам и налогам – один из 
ключевых и весьма непростых. 
Как удается наладить взаимо-
отношения между фракциями, 
другими комитетами, органами 
власти?

– Тут, наверное, помогает мой 
опыт работы главой муници-
пального образования. 

Все 50 депутатов 

приходят что-то 

просить не за себя, 

а за Свердловскую 

область, за наших 

избирателей. 

У нас Свердловская область 
одна на всех. Если бывают ка кие-
то другие мысли или мнения, я в 
диалоге. Я много общаюсь, рас-
сказываю, как оно все на самом 
деле. Потому что когда ты не ра-
ботал в местном самоуправле-
нии, ты не понимаешь все тон-
кости, как это происходит фи-
нансирование. Когда начинаешь 
раскладывать все по полочкам, 
то всем все понятно. И у меня ни 
разу за три года ни с кем не бы-
ло конфликтов. Все приходят, мы 
разговариваем, договариваемся. 

– Заксобрание недавно ут-
вердило бюджет. Насколько 
сложно шла работа над ним? 

– Согласование этого бюд-
жета прошло очень хорошо, «на 
ура». Практически все потреб-
ности, которые высказывали де-
путаты, были удовлетворены. 
2024 год – пока что самый удач-
ный год. И главы довольны, и 
депутаты. Каждый муниципа-
литет получил дополнитель-
но 200 и больше миллионов ру-
блей на свои расходы.

– Бюджет области уже тра-
диционно носит социальную 
направленность. С чем это свя-
зано? 

– Природа бюджета такова, 
что он должен выполнять соци-
альные обязательства. Бюджет 
для того и придумывали, что-
бы содержать социальную сфе-
ру. Это здравоохранение, об-
разование, культура, субсидии 
на ЖКХ, на перевозки. До 80% 
расходов бюджета – это соци-
альные расходы. Он всегда та-
ким был и таковым останется. 
И вот эта небольшая часть, 15-
20% – это всегда бюджет разви-
тия, который можно потратить 
на инфраструктуру, на ка кие-
то стройки, которые двигают 
нашу экономику вперед. Более 
20  миллиардов рублей направ-
лено на льготы бизнесу, причем 
каждый рубль из этих льгот по-
том приносит в бюджет от 7 до 
20 рублей налоговых поступле-
ний.

– Баланс между бюджетом 
развития и социальными расхо-
дами всегда одинаковый или он 
меняется?

– Это зависит от доходов. Если 
в этом году у нас доход 420 милли-
ардов, то понятно, что и средств 
на развитие будет чуть поболь-
ше. Будет строиться больше объ-
ектов, больше дорог (в этом го-
ду на них выделено 26 миллиар-
дов рублей). Последние пять лет 
бюджет увеличивается и в доход-
ной части, и в расходной. Есть со-
циальные обязательства, и они 
постоянные. 

– А как происходит сам про-
цесс определения сфер, на кото-
рые направят средства?

– Главы муниципалитетов 
определяют приоритеты разви-
тия своей территории. В основ-
ном это ремонт, строительство 
жилья и ремонт дорог. Есть пра-
вительство региона, которое то-
же определяет приоритеты. Есть 
депутаты, которые получают 
наказы от избирателей, и тоже 
формируют свое видение терри-
тории. Создаются рабочие груп-
пы. Минфин собирает согласи-
тельную комиссию, в ней уча-
ствуют 20 депутатов. Они выхо-
дят со своими предложениями, 
и их рассматривают минфин и 
профильные министерства. Мы 
определяем приоритеты, потом 
идет балансировка бюджета: мы 
должны доходы сбалансировать 
с расходами, потому что желаний 
всегда больше, чем денег.

Потом второй этап – собира-
ются рабочие группы, рассма-
триваются программы, которые 
есть в министерствах. В рабочей 
группе 30 депутатов Законода-
тельного Собрания и 30 предста-
вителей исполнительной власти. 
На рабочих группах мы добавля-
ем денег муниципалитетам на 

то, что не попало в бюджет при 
согласовании.

– Законодательной власти 
в Свердловской области 30 лет. 
Могли бы Вы дать оценку, что 
на сегодняшний день представ-
ляет из себя Законодательное 
Собрание региона?

– Законодательное 

Собрание сегодня – 

очень дееспособный 

и необходимый орган. 

Без него жизнь была бы пара-
лизована, других возможностей 
принятия и контроля за испол-
нением законов нет. Это очень 
сбалансированный орган. Полу-
чается очень сбалансированная 
политика исполнительной и за-
конодательной власти. Поэто-
му я считаю, что законодатель-
ная власть работает на «пятер-
ку» или, может быть, на «пятер-
ку с минусом», потому что всегда 
есть куда расти.

– Какими качествами, набо-
ром компетенций должен об-
ладать депутат Законодатель-
ного Собрания?

– Должен быть жизнен-
ный опыт. Здесь ты приходишь 
не   на какой-то праздник  – ты 
работаешь на благо жителей 
Свердловской области. То есть 
у тебя должен быть за спи-
ной багаж знаний. И ты дол-
жен быть патриотом Свердлов-
ской области. Территория у нас 
очень большая, и все жители 
хотят жить хорошо. Поэтому 
нужно видеть, знать, понимать 
чаяния людей, которые тебя 
избрали. Не так, что «избрал-
ся и забыл», а «избрался и рабо-
таешь, поддерживаешь с ними 
отношения», что мы сегодня 
и делаем. Мы регулярно выез-
жаем в округа, работаем, встре-
чаемся, разговариваем, помо-
гаем, решаем. Мы понимаем, 
что не пришли сюда играть 
в  какие-то политические игры 
или вой ны. Мы пришли рабо-
тать на благо жителей Сверд-
ловской области. Должна быть 
стабильность во власти. Тогда 
можно давать обещания и  их 
выполнять. А то бывает так, 
что один дал обещание, ушел, 
выполнять некому.

– Какие советы Вы дали бы 
тем, кто решил попробовать се-
бя в роли законодателя?

– Надо набраться жизненно-
го опыта и знаний, прежде чем 
приходить сюда. Заксобрание – 
это серьезный орган, который 
иногда должен выбирать между 
тяжелым решением и очень тя-
желым. Здесь работает достаточ-
но много бывших глав муници-
пальных образований, и им про-
ще. Потому что все вопросы так 
или иначе пересекаются. В 25-
30  лет сюда идти не надо. Надо 
сначала поработать «на земле», 
а уже потом, гораздо позже, при-
ходить сюда и этот опыт исполь-
зовать на благо Свердловской 
области. А приходить сюда и ве-
сти себя, как в детском саду, не-
правильно: страдать будет толь-
ко область.

– Как Вы считаете, полезно 
ли депутатам иметь профессио-
нальный опыт из других сфер?

– У нас все комитеты важ-
ны. К примеру, Вячеслав Викто-
рович Погудин у нас глава коми-
тета по социальной политике, 
а значит, он должен разбираться 
в этой сфере лучше, чем кто-ли-
бо другой. И то, что он пришел 
из медицины (он был детским 
хирургом), помогает. Мы все 
пришли из разных мест. Всег-
да есть люди, которые видят ка-
кой-то вопрос по-другому, и на-
до учитывать эту другую сторо-
ну. Есть бизнесмены, которые 
могут подсказать что-то в вопро-
се льгот, и это тоже хорошо.
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Нужно видеть, знать, понимать чаяния людей, 
которые тебя избрали.

Петр СОКОЛЮК,
председатель комитета Законодательного 
Собрания по бюджету, финансам и налогам

Тематические полосы, посвященные 30-летию 
Законодательного Собрания, подготовил обозреватель 
«ОГ» Максим Начинов при содействии пресс-службы 
Законодательного Собрания Свердловской области. 
Полные версии интервью на сайте облгазета.рф
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Статус мастеров народных 
художественных 
промыслов получили девять 
свердловских умельцев
Эксперты Свердловского областного совета по народным 
художественным промыслам при министерстве инвестиций и развития 
региона признали работы умельцев Верхотурского и Ивдельского 
городских округов соответствующими требованиям.

– Губернатор Евгений Куйвашев ставит задачу по сохранению и развитию 
в Свердловской области творческих и культурных традиций. Эксперты 
художественного совета собираются несколько раз в год и дают объективную 
оценку изделиям каждого нового заявившегося мастера, обеспечивая сохранение 
культурного кода наших промыслов. По итогам состоявшегося совета список 
мастеров и субъектов НХП в нашем регионе расширился со 128 до 137, – рассказал 
министр инвестиций и развития Свердловской области Вадим Третьяков.

Так, статус НХП получили изделия из дерева и бересты, пояса, костюмы, 
куклы, половики – всего около 90 предметов.

Статус позволяет производителям изделий народных художественных 
промыслов, а также муниципалитетам, где живут и работают мастера 
с подтвержденным статусом, получать субсидии из бюджета Свердловской 
области. Такую возможность впервые в этом году получил Ивдель.

– Традиции мастеров помогают сохранить богатство культурного наследия 
и передать его нашим потомкам. Присвоенный статус – это признание 
высокого мастерства и самобытности работ наших ивдельских мастеров, – 
сказал глава Ивдельского городского округа Владимир Михель.

Глава городского округа Верхотурский Алексей Лиханов отметил вклад 
мастеров в развитие города.

– Художественные или народные промыслы делают культуру любого 
города богатой и неповторимой. Решением художественно-экспертного 
совета работы четырех верхотурских мастеров, изготовленные с соблюдением 
традиций, были отнесены к изделиям народных художественных промыслов 
Свердловской области. Прекрасные работы, талантливые люди. Они вызывают 
гордость за наш родной город, – сказал Алексей Лиханов.

Напомним, местами традиционного бытования народных 
художественных промыслов в Свердловской области являются 
21 территория. В настоящее время на Среднем Урале из традиционных 
художественных ремесел развиваются камнерезно-гранильное 
и ювелирное производства, художественная ковка металла, лаковая роспись 
по металлу, деревообрабатывающие промыслы, производство изделий 
из художественной керамики и фарфора, ручное ткачество.

По информации Департамента информационной политики 
Свердловской области 
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От Исети до… 
«Bon courage»
«Главный проспект» открыл новый сезон сразу 

несколькими выставками

Ирина КЛЕПИКОВА

На открытии нового сезона 
в галерее «Главный проспект» 
символическую ленточку 
разрезали аж восемь 
человек – руководители 
областного министерства 
культуры, администрации 
Екатеринбурга, самой галереи, 
представители Заксобрания 
и, конечно, художники. 
И их было даже не один-
два: по традиции «Главный 
проспект» открывает сезон 
мощно, несколькими 
экспозициями. При 
поражающем многообразии 
тем и техник, авторов и жанров 
нынче у выставок «общий 
знаменатель» – 90-летие 
Свердловской области.

Так или иначе Свердловская 
область, Екатеринбург-Сверд-
ловск звучали в презентации 
каждой выставки либо ком-
ментариях художников. «Бере-
га мастера» – персональная и 
на редкость полная выставка, 
посвященная 90-летию Герма-
на Метелева, которого назы-
вают уральским Леонардо. За-
служенный художник Башкор-
тостана Ольга Самосюк, один 
из лучших мастеров графики 
в мире, автор выставки «Ми-
фология сказки», отметила: хо-
тя ее работы находятся в музе-
ях и галереях 17 стран, но «та-
кой полной экспозиции (более 
150 работ – Прим. ред.) нет да-
же в ее родной Уфе». Более 100 
работ на выставке «Мастера 
экспрессионизма и импресси-
онизма», объединившей двух 
уральских художников – Алек-
сандра Сухих и Сергея Кияницу, 
и Сергей первым делом «при-

знался», что хотя живет сейчас в 
Питере, но как художник начи-
нался с «великого Шадра» – Ека-
теринбургского художествен-
ного училища. 

Более того, Сергей выра-
зил признательность «Главно-
му проспекту», что экспозиция 
«Мастера экспрессионизма и 
импрессионизма» объединила 
работы его и Александра Сухих, 
которого когда-то они, студен-
ты, почитали художником-не-
божителем и однажды робко 
позвонили в его дверь…

После «великого Шадра» Сер-
гей Кияница учился в Академии 
художеств им. Репина,  изучал со-
временное западное искусство 
и оттачивал свой живописный 
язык в Европе. Вероятно, поэто-
му на полотнах Сергея – три глав-
ных героя, три мегаполиса: Ека-
теринбург, Санкт-Петербург, Па-
риж. Нельзя было не спросить: 
«Если одним словом охарактери-
зовать ваше отношение к каждо-
му городу, то какие бы вы выбра-
ли слова?»

– Екатеринбург – родина. Пе-
тербург – культура. Париж – ро-
скошь, – ответил Сергей. – Хотя 
«роскошь» не совсем однознач-
на в этом смысле. Я видел раз-
ный Париж. Когда писал здесь 
первый этюд, решил выйти на 
пленэр. Честно говоря, не лю-
блю городские пленэры – обя-
зательно кто-то подойдет, бу-
дет давать советы или просить 
«нарисовать жену». Но в Пари-
же-то, подумал, все привыкли к 
художникам… Вышел к малень-
кому кафе. Сентябрь. Шесть 
утра. Ливень. Работаю. Вдруг по-
дошел… бомж, посмотрел-по-
смотрел, сказал: «Бон кураж». 
«Bon courage» – пожелание уда-
чи. Потом взял мою руку с ки-

стью и… дунул на кисть. На уда-
чу! Оказывается, и в этой Мекке 
художник по-прежнему вызы-
вает интерес…

Сегодня работы Сергея Кия-
ницы находятся не только в Рос-
сии, но в коллекциях Чехии, Гер-
мании, Франции, Китая, США. 
Тем любопытнее, что на мно-
гих его полотнах – Екатерин-
бург. Можно узнать Оперный 
театр, Мытный двор, «Атриум 
Палас отель», Площадь 1905 го-
да и центральные улицы. Сер-
гей рисует огромные пейзажи 
родного города. Длина некото-
рых его полотен достигает трех 
метров. «Они такие большие, 
потому что я пишу эмоциональ-
но, на 70 процентов опираясь 
на чувства. В связи с этим у ме-
ня экспрессивная техника, ши-
рокий ритмичный мазок. И на 
больших полотнах я могу в мак-
симальной степени реализовать 
этот потенциал», – поясняет ху-
дожник. 

Нельзя не заметить – он 
склонен не только к большим 
холстам, но еще и визуальным 
искажениям реальности. Прав-
да, тот же наш родной Екатерин-
бург это вовсе не портит. Напро-
тив: неожиданный ракурс дает 
неожиданные акценты. Живо-
пись, по словам художника, для 
него прежде всего «средство ху-
дожественного изложения ин-
формации».

«ОГ» взяла также эксклюзив-
ные комментарии у президен-
та Арт-клуба «Татьянин день» 
Татьяны Егеревой (по выстав-
ке Германа Метелева) и масте-
ра офорта, линогравюры Оль-
ги Самосюк. Та и другая экспози-
ции достойны отдельного рас-
сказа. Расскажем!

Сергей Кияница: «Я пишу эмоционально, широким мазком, на больших полотнах легче реализовать свой потенциал»

В регионе стартовал конкурс 
театральных работ «Браво!»

За 2023 год работы на Свердловский областной конкурс театральных 
работ и премию «Браво!» представили 34 коллектива. В течение 
двух месяцев жюри оценит 58 постановок. Организатором конкурса 
выступает Свердловское региональное отделение СТД РФ. 

В категории «Драма» эксперты отсмотрят постановки Нижнетагильских 
драматического и Нового молодежного театров, Ирбитской, Каменской 
и Серовской драмы, а также театров из Екатеринбурга – Камерного театра, 
ТЮЗа, Коляда-театра, театральной платформы «В Центре», Центра современной 
драматургии и «Волхонки». В разделе «Театр кукол» представлены труппы 
Екатеринбурга, Новоуральска, Нижнего Тагила, Краснотурьинска, Театр Вороны 
Капы и «ТОХОТ». В категории «Музыкальный театр» в конкурсе участвуют: 
«Урал Опера Балет», Свердловский театр музыкальной комедии, Театр мюзикла 
Свердловской детской филармонии, Новоуральский театр музыки, драмы и 
комедии, «Живой театр», «Провинциальные танцы», «Щелкунчик», «Окоём». 

Жюри завершит работу 5 марта, лауреатов «Браво!» назовут 
на торжественной церемонии в Доме актера. 

Наталья ШАДРИНА 

КУЛЬТУРА КУЛЬТУРА 
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РЕМОНТ 
• стиральных машин 
• посудомоечных машин 
• холодильников 
• электроплит 
• духовых шкафов
• водонагревателей 
• телевизоров 
• кофемашин 
• микроволновых печей 
• пылесосов 
• кондиционеров 
• Мастер на час  

(мелкий ремонт по дому, сборка мебели, сантехработы, 

электромонтажные работы)

СКИДКА на работу пенсионерам 40%.
Выезд бесплатный. Приедем через час. ГАРАНТИЯ.

Работаем в Екатеринбурге и в радиусе 50 км от города. 

Городская служба ремонта

Тел.: 8 (343) 382-12-33
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СПОРТ

Данил ПАЛИВОДА

В российском мини-футболе 
появился новый турнир. С 3 
по 6 февраля в Тюмени восемь 
лучших клубов Суперлиги, 
в том числе и «Синара», 
примут участие в первом 
розыгрыше Кубка Лиги. Для 
екатеринбургской команды это 
отличный шанс добавить к двум 
Кубкам России и Суперкубку 
страны, которые «Синара» 
выиграла за последние два 
сезона, еще и новый трофей.

Кубок Лиги – еще одно ново-
введение недавно созданной Ас-
социации профессиональных 
мини-футбольных клубов «Су-
перлига». Перед началом про-
шлого сезона в отечественном 
мини-футболе произошли из-
менения, и с нынешнего сезона 
организатором главного турни-
ра страны является новая струк-
тура – «Суперлига», руководите-
лем которой был назначен пре-
зидент «Синары» Григорий Ива-
нов. И, конечно, сразу последова-
ли нововведения.

Во-первых, отечественный 
мини-футбол вернулся к миро-
вому формату проведения мат-
чей – два тайма по 20 минут, ра-
нее, на протяжении 13 лет, в рос-
сийском чемпионате был фор-
мат два тайма по 25 минут. 
Во-вторых, в случае ничейного 
результата в матчах чемпиона-
та России теперь пробиваются 
послематчевые пенальти. В-тре-
тьих, за два года количество ко-
манд в Суперлиге увеличилось с 
8 до 12, и при этом лига планиру-
ет и дальше расширяться.

Еще одним нововведением 
стало создание нового турнира – 
Кубка Лиги, который существу-
ет во многих европейских чем-
пионатах. Турнир подразумева-
ет участие лучших команд элит-
ного дивизиона: восемь клубов, 
которые после 11-го тура нынеш-
него сезона Суперлиги занимают 
наиболее высокие места, вступят 
в борьбу за новый трофей.

Турнир пройдет в Тюмени 
в формате плей-офф: на ста-
дии четвертьфинала первое ме-
сто сыграет с восьмым, второе – 

с седьмым, третье – с шестым и 
четвертое – с пятым. Победите-
ли выступят в «Большом фина-
ле» за 1 – 4 места, проигравшие – 
в «Малом финале» за 5 – 8 места.

– В день отдыха, 5 февраля, 
мы планируем провести «Матч 
легенд футзала». О его формате 
сообщим после того, как узнаем 
мнение болельщиков по итогам 
опроса, – рассказал медиадирек-
тор АПМФК «Суперлига» Вале-
рий Чумаченко.

На стадии четвертьфинала 
(3 февраля) между собой сыгра-
ют «Ухта» и ЛКС, «Норильский 
никель» и «Новая генерация», 

«Газпром-Югра» и «Тюмень», 
а также «КПРФ» и «Синара». 4 
февраля пройдут полуфиналы 
«Большого» и «Малого» фина-
лов, а 6 февраля состоятся реша-
ющие игры, в которых коман-
ды распределят между собой все 
места и выявят первого облада-
теля Кубка Лиги.

Кстати, «КПРФ» и «Синара» 
проведут репетицию четверть-
финала нового турнира. 26 и 
27 февраля команды встретятся 
между собой в рамках чемпио-
ната России, оба матча пройдут 
в Подмосковье.

Екатеринбургская «Синара» за последние два сезона выиграла три трофея 
и нацелена завоевать первый в российской истории Кубок Лиги
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Новый сезон – 
новый трофей
«Синара» примет участие в первом розыгрыше  

мини-футбольного Кубка Лиги

НАШИ В ЕВРОПЕ

В Португалии завершился финал Кубка Лиги – такого же турнира, который 
пройдет на следующей неделе в Тюмени. В решающем матче встречались 
непримиримые соперники – «Спортинг» и «Бенфика». В составе «Спортинга» 
уже второй сезон выступает уроженец Качканара, воспитанник «Синары» 
Антон Соколов. Он помог своей команде выиграть очередной трофей: 
«Спортинг» оказался сильнее со счетом 4:2, а Соколов отметился забитым 
голом. Теперь в коллекции Антона Соколова есть победа в чемпионате 
Португалии, Суперкубке Португалии и Кубке Лиги.

«Автомобилист» не справился 
с «Ак Барсом»

Хоккейный клуб «Автомобилист» не сумел продлить победную 
серию в КХЛ. В очередном матче регулярного чемпионата «шоферы» 
на своем льду уступили казанскому «Ак Барсу» – 1:4.

Гости довольно активно начали матч и сумели открыть счет уже 
на пятой минуте: отличился Семен Кошелев. «Шоферам» на помощь 
пришли удаления игроков «Ак Барса», за одно из которых екатеринбуржцы 
соперника наказали: Брукс Мэйсек восстановил равенство на табло 
в большинстве.

Во втором периоде Даниил Журавлев вновь вывел гостей 
вперед, и этот счет держался практически до самой концовки встречи. 
Екатеринбуржцы пошли на риск, сняв вратаря, но вместо овертайма 
получили две шайбы в пустые ворота. Как итог – 4:1 в пользу «Ак Барса».

«Автомобилист» продолжает идти на четвертом месте на Востоке КХЛ. 
Следующий матч «шоферы» проведут сегодня, 26 января: в Екатеринбурге 
команда Николая Заварухина примет «Торпедо».

Данил ПАЛИВОДА

Свердловский финал 
на чемпионате России

В Наро-Фоминске завершился чемпионат России по греко-римской 
борьбе. Свердловские спортсмены сумели завоевать три медали 
главного национального старта сезона.

В категории до 72 кг зрители увидели свердловский финал. Нарек 
Оганян и Ален Мирзоян, представляющие наш регион, уверенно дошли 
до финала, где и встретились между собой. Решающая схватка осталась 
за Оганяном (2:1), который стал чемпионом России во второй раз в своей 
карьере, у Алена Мирзояна – серебро.

Еще одну серебряную медаль турнира завоевал Азамат Ахмедов. 
Он также добрался до финала в категории до 67 кг, где уступил Руслану 
Бичурину и занял итоговое второе место.


